

# DIARIO DE CÓRDOBA.

DE COMERCIO, INDUSTRIA Y ADMINISTRACION.

SUSCRICION EN CORDOBA.  
Por un mes 8 rs. Por trimestre 22 id.

Los suscritores á este periódico tienen derecho á insertar gratis en sus columnas un anuncio ó comunicado al mes, que no esceda de quince líneas.

FUERA FRANCO DE PORTE.  
Por un mes 10 rs. Por bimestre 28.

## Seccion oficial.

—LA GACETA del 6 contiene un real decreto dictando las reglas á que han de sujetarse las autorizaciones que se concedan para aprovechamiento de aguas.

D. Rafael Chaparro y Espejo, Alcalde constitucional de esta capital y presidente de su Excmo. Ayuntamiento.

Hago saber: que previa la autorizacion competente, se saca á pública subasta para su arriendo por tres años á contar desde S. Miguel del presente á igual dia del de 1863, y bajo el tipo de 7000 rs. en renta anual, la dehesa de Choza-redonda, perteneciente á este caudal de Propios, y sita en el término de Obispo, bajo las condiciones que están de manifiesto en la secretaria municipal. Las personas que quieran interesarse en el remate, podrán acudir á las Casas Consistoriales de doce á una de la mañana de los dias 4, 19 y 30 del entrante Junio, en que tendrán efecto respectivamente los de pujas Hanas, diezmo y medio diezmo y cuarteo.

Córdoba 4 de Mayo de 1860.—Rafael Chaparro.—Mariano Lopez Amo, Srío.

## Seccion de noticias.

### NACIONALES.

Dicen de Madrid el 6:

«Definitivamente habrá entrada oficial de las tropas procedentes de Africa, y en cuanto lleguen los cuerpos que faltan, se celebrará una gran parada. Los regimientos y batallones nombrados para esta solemnidad, son los siguientes:

Artillería á pié un batallon.

Otro de ingenieros.

Regimiento de Toledo.

Idem de Borbon.

Batallones de cazadores de Madrid, Barbastro, Chiclana, Barcelona, Baza, Navas y Vergara.

Estos cuerpos quedarán luego de guarnicion en Madrid, menos Navas y Vergara que permanecerán en Aranjuez.

Concurrirán además á la ceremonia:

El regimiento de Zamora.

Primer batallon de Navarra.

Idem de Almansa.

Los batallones de Zamora, Almansa, Barcelona y Baza están aun en marcha. El regimiento de Borbon salió el 7 de Valencia para Madrid.

No se ha designado aun el dia en que se verificará ese acto militar, al que es natural concurrirán tambien algunas fuerzas de caballería y artillería rodada.

El calor se va haciendo demasiado intenso é insoportable en Tetuan, segun nos escriben algunos de nuestros amigos. La animacion que antes reinaba va desapareciendo notablemente. Las fuerzas que se encuentran de guarnicion en la plaza, sienten menos los rigores del clima, porque pueden resguardarse mucho mejor de los ardores del sol, y disfrutar

la ventaja que para la estacion de verano ofrece el sistema de edificacion de los árabes. Continúa siendo muy satisfactorio el estado de salud en los campamentos, sin que apenas quede vestigio de la existencia del cólera. Lo que no disminuye en nada es la emigracion de los hebreos; y al paso que siguen no va á quedar ninguno en Tetuan. Parece que al temor que ya les inspiraba el abandono de la plaza por las tropas españolas, hay que añadir ahora algunos insultos de que al parecer han empezado á ser objeto por parte de los moros que regresan despues de ajustada la paz. Casi todos se dirijen á la Argelia y muy especialmente á la ciudad de Orán, donde encuentran grande proteccion.

La orden general del ejército que se publicó el 17 del pasado en el campamento español estaba concebida en los términos siguientes:

«Habiéndose convenido entre los dos plenipotenciarios de S. M. la Reina nuestra señora y de S. M. el emperador de Marruecos, en los artículos correspondientes al tratado de paz entre ambas naciones, ha dispuesto el Excmo. Sr. capitán general y en jefe que quedan constituido el cuerpo de ocupacion y de Ceuta, mientras tenga lugar el completo pago de la indemnizacion de guerra en la forma siguiente:

Artículo 1.º El cuerpo de ocupacion de Tetuan, comandante en jefe el teniente general D. Diego de los Rios y Rubio; estado mayor, jefe el brigadier coronel don Miguel de la Puente y Campana; segundo jefe el coronel teniente coronel del cuerpo don Juan Montero; teniente coronel capitán don Rafael Asin; comandante capitán don José Nicolau; administracion militar, el comisario de guerra don Antonio Santos Izquierdo, con el personal correspondiente; sanidad militar, jefe subinspector de segunda clase don Sebastian Cabanes, con el personal correspondiente.

#### Primera division.

General, el mariscal de campo don Joaquin Morales Rada; estado mayor, el coronel comandante don Hipólito Obregon; coronel capitán don Ramon Aguirre.

Segunda brigada.—Gefe, el brigadier don Francisco Naneli; estado mayor, comandante capitán don Ramon Alonso; fuerzas, 6.º batallon de marina; regimiento de infantería de marina; regimiento infantería de Zaragoza dos batallones; un batallon de Soria; batallon cazadores de Tarifa.

Primera brigada.—Gefe, el brigadier don Calisto Artaga; estado mayor, el capitán comandante don Manuel Ibarreta; fuerzas, regimiento infantería de Iberia dos batallones; otro de América; otro de Mallorca y otro de Estremadura.

#### Segunda division.

Gefe, el brigadier don Jacinto Elio; estado mayor, jefe, el coronel comandante don Nicolás Llovet; comandante capitán don Gregorio Neira.

Primera brigada.—Gefe, el brigadier don Carlos Quiros; estado mayor, el comandante capitán don Pedro Mendiobole; fuerzas, regimiento infantería de la Princesa dos batallones; otro de Cantabria;

batallon cazadores de Simancas; idem de Figueras.

Segunda brigada. Gefe, el brigadier don Félix Sanchez; estado mayor, el comandante capitán don Juan Esteaux; fuerzas, regimiento infantería de Bailen un batallon; otro de Africa; otro de S. Fernando; batallon cazadores de Llerena; otro de Ciudad-Rodrigo.

Brigada de caballería. Gefe, el brigadier don José Chiochilla; estado mayor, el comandante capitán don Patricio Homale; fuerzas, dos escuadrones de coraceros de Farnesio; dos de Villaviciosa; otro de Santiago, y dos escuadrones de cazadores de Albuera.

Artillería. Comandante general del cuerpo de ejército, el comandante del arma en la plaza de Tetuan el coronel don Joaquin Vivanco y Leon; fuerza, un batallon del tercer regimiento; tres compañías del regimiento montado con 12 piezas; primer regimiento de montaña cuatro compañías con 24 piezas.

Ingenieros. Comandante general de dicho cuerpo y comandante de la plaza de Tetuan, el coronel don Pedro Eguia; fuerza, cuatro compañías del primer batallon.

Art. 2.º Division de ocupacion de Ceuta.—Comandante general, el mariscal de campo don Manuel Gasset; estado mayor, jefe, el coronel comandante don Saadato Saucha, capitán don José Sancho Molero; administracion militar, comisario de guerra, jefe don José Robles, con el personal correspondiente; sanidad militar, el médico mayor don Jaime Vila y Pon, con el personal correspondiente.

Primera brigada. Gefe, el brigadier don Juan Garcia; estado mayor: el capitán don José Jimenez Moreno; fuerza, el regimiento infantería del Rey, dos batallones; batallon cazadores de Cataluña.

Segunda brigada. Jefe, el brigadier don (en blanco); estado mayor, el capitán don Mariano Cabdepon; batallon cazadores de Talavera; id. de Mérida; id. de Alcántara.

Caballería. Escuadron cazadores de Mallorca.

Artillería. Una compañía del quinto regimiento de montaña con seis piezas.

Ingenieros. Dos compañías, una del primer batallon y otra del tercero.

Art. 3.º Asimismo se ha servido dictar las disposiciones siguientes:

El segundo cuerpo marchará á Ceuta á embarcarse en aquel punto.

El tercer cuerpo y la division vascongada permanecerán en Tetuan, para efectuar su embarque cuando se les ordene.

Art. 4.º El teniente general don Luis Garcia, jefe de estado mayor del ejército, queda encargado del mando en jefe de todas las fuerzas y ocupacion en Tetuan hasta la completa disolucion del ejército, embarcados que sean estos últimos segun las instrucciones que ha recibido de S. E., y reducidas las tropas á las de ocupacion cesara su mando, quedando con el superior el teniente general don Diego de los Rios.

Art. 5.º La division de ocupacion de Ceuta y la plaza con la guarnicion quedan bajo la dependencia directa y á las órdenes del general Garcia. Terminado su mando se considerarán inde-

pendientes, á menos que el gobierno de S. M. no disponga otra cosa.

Art. 6.º El Excmo. Sr. brigadier don Joaquin Blak queda nombrado jefe de estado mayor general.

Art. 7.º Las plazas mayores de los cuerpos é institutos del ejército, continuarán en su actual forma hasta nueva resolucion.

Art. 8.º Todas las tropas, ya de ocupacion ó las que eventualmente queden en Africa, gozarán, hasta su desembarque en la Península las gratificaciones y raciones que durante la campaña ha disfrutado el ejército de Africa.

Lo que de orden de dicho Excmo. señor se hace saber en la orden general de este dia, para conocimiento de todas las clases que componen este ejército.—El jefe de estado mayor general, Luis Garcia.

Leemos en un colega malagueño del 6.

Ayer cerca de las tres de la tarde fondó en este puerto procedente de Cádiz el vapor transporte de guerra español «San Francisco de Borja» conduciendo á su bordo al regimiento infantería de Córdoba núm. 10 de línea: inmediatamente desembarcó y un repique general de campanas é ininidad de cohetes disparados en diferentes puntos, anunciaron á la poblacion la llegada del heroico cuerpo, que tan alto supo colocar su nombre, á costa de arroyos de sangre generosa en la memorable jornada de los Castillejos, y que se ha batido con el mismo ardor y bizarría en cuantos encuentros ha tomado parte en la gloriosa campaña recién terminada.

A pesar de que el público en general ignoraba la llegada de tan benemérito regimiento, una gran concurrencia salió á recibirlo engalanándose todos los balcones con vistosas colgaduras, multitud de banderas y otros emblemas análogos: el desembarque se verificó con la mayor prontitud, y acto continuo rompieron marcha dirigiéndose hacia la plaza de Riego por la Alameda, calle Nueva, plaza de la Constitucion y calle de Granada: los balcones estaban llenos de ininidad de personas y por todas partes caian á los pies de nuestros bravos soldados ramilletes de flores mientras la multitud que los acompañaban prorrumpió sin cesar con las mas entusiastas aclamaciones. El Excmo. Ayuntamiento presenció el desfile desde el balcon de las Casas capitulares, y la banda de música municipal situada delante de la puerta principal estuvo tocando diferentes piezas durante el paso de las tropas: todos los señores concejales arrojaron gran número de ramilletes, especialmente al pasar el señor brigadier jefe del cuerpo y la bandera de los dos batallones.

El 6 en la tarde se verificaba en el palacio de Aranjuez el banquete dispuesto por S. M. la Reina para obsequiar al ejército de Africa en las personas de sus generales: la mesa se componia de unos sesenta cubiertos, y estaba dispuesta en el salon amarillo.

Además de Ss. MM. asistirían la infanta donª Isabel, la infanta duquesa de

Montpensier y su niña mayor; el infante D. Francisco, el infante D. Sebastian; los gefes de palacio y sus señoras; los ministros y las suyas; los gentiles hombres de servicio, el capitán general del ejército y distrito marqués del Duero; los generales Ros, Quesada, Echagüe, O'Donnell (don Enrique), Lassauzay, Orozco, Cervino; los coroneles de los cuerpos de la guarnición y algunas otras personas.

Se anuncia la próxima publicación de un Manual de *Recaudadores*, recopilado por los oficiales de la dirección general de contribuciones, D. Agustín Aguirre y D. Antonio Salgado.

Parece que el batallón de América, de guarnición en Madrid, marcha a incorporarse con el otro que se encuentra en Tetuan, y el segundo de Galicia, también en Madrid, marchará a Valsozia en reemplazo de Borbon.

La diputación general de Vizcaya ha acordado imponer á la riqueza territorial del señorío la cantidad anual de 900,000 rs.; 300,000 á la comercial é industrial del mismo; medio real en cántaro de vino foráneo, y un real en verga de aguardiente que consuman sus habitantes, todo con el único y esclusivo objeto de atender á las obligaciones del servicio prestado con motivo de la guerra.

Algunos de los camellos comprados para utilizarlos en la campaña, han sido conducidos á Aranjuez.

Segun la *Correspondencia*, ha circulado el rumor en Madrid con referencia á un despacho telegráfico, que el emperador de Austria ha manifestado intenciones de abdicar, instituyendo regente al archiduque Maximiliano.

El 22 del pasado habia en Tortosa 20 presos, complicados en la causa que allí se estaba formando, y que se instruía con bastante rapidez, puesto que en la citada fecha la mayor parte de ellos habian prestado su primera declaración indagatoria.

El brigadier Pons, que hace algunos años se hallaba de cuartel en la corte, ha recibido orden de fijar su residencia en Vigo.

Parece que tan luego como lleguen á Madrid todos los cuerpos procedentes del ejército de Africa que deben hacer la entrada triunfal en la corte, serán recibidos en gran parada por el duque de Tetuan.

Los regimientos infantería de Córdoba y Murcia, irán de guarnición, el primero á Granada y el segundo á Badajoz. El de Alba de Tormes marcha destinado á Cataluña.

La junta superior facultativa del cuerpo de estado mayor de artillería de la armada, está haciendo la prueba en San Fernando de unos nuevos cañones de hierro del calibre de 16 centímetros, rayados y sin zunchos.

Estas pruebas empezaron el 24 de Abril con un cañon de 32, ánima lisa, que, tal cual salió de la fabrica de Trubia para el servicio de la armada, habia sido trasportado á Sevilla y rayado en su fundición de bronce con arreglo al pensamiento de los autores del proyecto, que lo han sido el teniente coronel subdirector de la academia del cuerpo D. Cándido Parries y el capitán profesor de las clases de química é industria militar don Félix María de Llanos.

Veinte y dos disparos se hicieron, correspondientes á otros tantos proyectiles que, segun noticias adquiridas, son los que hasta ahora se han recibido de Sevilla, donde tambien se construyen con sujecion al diseño presentado por los autores, y la pieza quedó sin novedad.

Se ha ajustado el cañon por 0, 5, 10, 15 y 17 grados de elevacion, que es la máxima que permite el montagre en que se halla colocado. Las cargas usadas han sido 2k5, 2k70 y 3k, obteniéndose alcanzar, 3,000, 3,300, 3,600 y 4,100 metros. Con 0 grados de elevacion el alcance total, llegó á 2,000 metros.

La direccion excelente; la derivacion máxima para los mayores alcances fué de 18 metros. Algunos proyectiles han chocado en la misma linea de tiro marcada banderolas.

Marchan perfectamente de punta y penetran en la tierra un metro.

Es de notar, que en los primeros disparos entraban tan ajustadas las aletas en las estrias del cañon, que solo á fuerza de golpes se les hacia penetrar, no sin miedo de los resultados por parte de los oficiales de artillería ejecutores de las pruebas.

Este resultado parece envolver la resolución de un problema artillero muy importante para la marina.

#### ESTRANGERAS.

Se han recibido en Madrid los partes telegráficos siguientes.

Londres 5. Lord John Russell ha respondido á Mr. Fitzgerald que el gobierno inglés hizo una proposicion al anglo-americano relativa á la isla de San Juan, la cual fué desechada por el gabinete de Washington. De la respuesta que den ahora á otra comunicacion reciente dependerá la marcha que haya de adoptarse. Ha pasado sin votacion en segunda lectura el proyecto ministerial del bill de reforma. El 4 de junio se reunirá la Cámara en comité para ocuparse de él.

Turin 4. Es cierta la noticia de haber presentado los médicos de la Romania y el clero felicitaciones al rey y cinco millones de francos. S. M. revisó las tropas. El baile dado en el teatro, espléndido: asistieron 4,500 personas, y cien señoras de las principales cantaron un himno patriótico. S. M. regresa el 9.

Berlin 5. La Cámara de los diputados se ocupó del asunto de los Ducados dinamarqueses. M. Schleinitz acusó al gobierno dinamarqués de no ejecutar lo ofrecido, añadiendo que Prusia hará en favor de los Ducados cuanto de ella dependa, sea como potencia alemana, sea como potencia europea.

Ginebra 5. El trozo de ferro-carril de Bouveret á Ginpölbe, hoy frontera francesa por la agregacion de Chablais á Francia, debe inaugurarse muy pronto.

Marsella 5. Es riben de la India que los franceses confiaban en un arreglo con China.

Paris 5. El proyecto de ley concerniente á los derechos de primeras materias aprobado casi por unanimidad en el cuerpo legislativo ha pasado al Senado.

Los demagogos italianos trabajan para comprometer á Cavour á auxiliar á los rebeldes sicilianos.

Se teme que Garibaldi estuviese ya entre estos.

Londres 5. Lord Russell ha anunciado en la Cámara, que á petición de Nápoles ha pedido al Piamonte que impida la expedicion de Garibaldi.

Paris 5. Es inexacto que la expedicion á China se ha suspendido hasta la llegada de lord Elgin.

Los despachos de Génova confirman la agitacion de Sicilia.

El corresponsal en Nápoles de la *Gazette de Lyon* se hace cargo, con mucha gracia, de todas las estupendas mentiras puestas en circulacion por los revolucionarios sobre el estado de aquel pais. Dice así:

«La sublevacion de Aversa, dice, mentira. En Aversa no hay mas que unos cuantos veteranos que custodian una casa de locos»

El llamamiento del ejército de los Abruzzos, mentira. Nunca se ha pensado, ni ha habido necesidad de ello, en llamar á esa tropas»

La inquietud que inspiran las Catalinas, mentira. La mejor prueba de que no inspiran ninguna, es que apenas hay en ellas tropas»

Lo que se ha hablado de las prisiones de Nápoles, mentira. A nadie se ha arrebatado en Nápoles desde los primeros dias del mes de marzo»

La historia del intendente Celeste, mentira, completa mentira. Y lo que se ha dicho sobre la tentativa de asesinato contra el rey y su estado mayor, mentira tambien. Lo que hubo fué que á un soldado se le disparó el fusil cuando lo estaba cargando, y que la bala le tocó de reñon en la espalda al general Viglia, que ni siquiera iba vestido de militar»

El rey, añade el corresponsal, se presenta todos los dias en Nápoles, ya á pié, ya á caballo, pero siempre sin escolta. Dos veces por semana, S. M. manda las maniobras del campamento, donde hay 14,000 hombres, comiende con los oficiales, convidando á los soldados y mezclándose con ellos. En todas las escursiones acompaña la reina al rey»

Lo mismo que S. M., hace su hermano el conde de Caserta, capitán de artillería, y el conde Trani, que dirige los negocios de Estado»

Hace unos dias que por ver lo que de ello salia, los revolucionarios hicieron correr en Avellino la noticia de que habia estallado una insurreccion en Nápoles, y de que el rey con la familia real habian huido. Pues bien; ni un solo grito sedicioso logró arrancar-se á ninguno de los habitantes de Avellino»

El proyecto del empréstito pontificio que se está negociando en el extranjero, ha sido formado por dos banqueros de Bélgica. Se hipotecan los bienes eclesiásticos del Estado»

La emision de titulos se hará á la par con el interés de 5 por 100, pagadero en el mismo punto en que se haya inscrito la cantidad respectiva. La suscripcion puede hacerse por 100, 500 y 1,000 francos; la Santa Sede apela al crédito de los católicos. Se espera que en Roma se colocará una parte del empréstito; la suma total por el que se abre, es de cincuenta millones de francos. Ya en Bélgica, y por conducto del director general de la deuda pública pontificia, que ha ido allá espresamente, se han suscrito diez millones de francos. Igual paso se dará en España, en Portugal, en Alemania y en todos los Estados de Europa»

Escriben de Marsella con fecha 27 de abril:

«Se habla mucho del viaje de SS. MM. que se llevará á efecto antes de lo que se creia. Se me asegura que se han dado órdenes para que la compañía de Lyon al Mediterráneo prepare el convoy imperial. El emperador tiene la intencion de embarcarse en Tolon, pero se teme que la poca elevacion de los túneles de Marsella á Tolon no permitirá el paso del tren imperial. En este caso SS. MM. partirán de Marsella en el yacht, el *Aguila*, que les conduciría directamente á

Niza, donde se han hecho ya preparativos para esta recepcion. Desde Niza parece que la corte pasará á Sujet-Théniers y penetrará en seguida en los Estados sardos. Se habla de una entrevista que se verificará en este reino entre SS. MM. y el rey de Cerdeña, pero ignoro si será en Turin mismo ó en las provincias de Saluce ó de Pignerolle»

La entrada en Saboya se hará por Módena ó Lausburgo, y despues la corte irá á Maurienne, Monstier, Ayguabelle, Montmelian, Chambéry, Aix-en-Savoie, Annecy. El regreso se verificará por Lyon»

El viaje se hará con bastante fausto: escoltarán el yacht imperial varios vapores que partirán de Marsella con numerosos convidados. No se sabe aun si SS. AA. imperiales el príncipe Napoleón y la princesa Clotilde acompañarán á SS. MM. Algunas personas ordinariamente bien informadas creen que su viaje se ha aplazado para el mes de junio, época en que los príncipes marcharán directamente á Turin»

Aunque no han faltado autores, que como Mr. Fola d, han considerado que las armas blancas, en especial las arrojadizas, eran superiores á las armas de fuego, y la experiencia ha demostrado lo contrario, hoy leemos no sin sorpresa lo siguiente:

«El emperador Napoleon trata de poner en uso la antigua catapultas modificada. Hace mucho tiempo que le preocupa esta idea, y al efecto encargó á M. Vincent, sabio arqueólogo é individuo del Instituto, que recogiese de todas las obras antiguas las noticias relativas á máquinas de guerra, y especialemente á la catapultas»

Sabido es que la fuerza de esta máquina consiste en la tension que se da á la cuerda que se enroca en la misma, y que el motor de la catapultas, que es como una pequeña palanca que sirve para cubrir el eje, al que se enroca la cuerda, es el instrumento que arroja los proyectiles cuando se suelta súbitamente las cuerdas. Los antiguos se servian de este medio para arrojar á la distancia de media milla enormes piedras ó venablos incendiarios. La ballesta construida por órden del emperador y en conformidad á las descripciones comparadas de las distintas máquinas de que hacen mérito los autores antiguos, produce resultados sorprendentes. Puede arrojar á una distancia muy considerable una carga de cuatro ó cinco quintales (200 á 250 kilogramos); no hay sino la diferencia de que en vez de emplear las piedras como proyectiles, se les reemplazará con enormes cartuchos de pólvora que estallarán apenas den á donde se dirija la punteria»

Se han hecho los primeros ensayos en Vicennes y los continúa cuidadosamente el emperador. Todos dicen que los resultados son tan satisfactorios como podia esperarse de una invencion tan nueva y que naturalmente exige muchas pruebas antes de perfeccionarla»

Es escusado decir que Mr. de Cavour no sale ni puede salir de las dificultades que él mismo ha creado. Ni puede contar con la revolucion, á menos de echarse ciegamente en sus brazos, en cuyo caso perdería el apoyo de Francia, y tampoco puede con este apoyo, que difícilmente pasaria á ser material, contener á los revolucionarios. No es extraño, pues, que en el Piamonte y fuera de él se hable por todos los hombres regularmente pensadores de república ó de golpe de Estado. «Antes de un año, escriben de Milan á la *Gazette de Lyon*, ya vereis lo que queda del Estatuto y de nuestras libertades constitucionales»

Ya han dado principio las operaciones para marcar las nuevas fronteras de Car-

deña y Francia. Al mismo tiempo adelantan los trabajos para la organización administrativa, y financiera, judicial y militar de las provincias anexionadas.

## Gaceta.

—EL PAIS DE LAS FLORES.— A juzgar por los preparativos que se hacen, la brigada de coraceros va á entrar en esta ciudad sobre una alfombra de flores. Las señoras se disponen á arrojar multitud desde los balcones, para lo que hay hechos diversos pedidos. La municipalidad por su parte también reúne una gran cantidad. El puente se va á adornar con banderas, la portada con follaje y rosas y también tendrá varias inscripciones; se habla de varios arcos de triunfo. La entrada será tan entusiasta y diga cual corresponde.

—AGUA.—En el real de la Feria se ha descubierto un pozo antiguo de agua, ignorado hasta ahora, y que ya podrá utilizarse este año convenientemente para el ganado.

—SOLEMNIDAD.— Parece que el día después de la llegada de las tropas se cantará en la Santa Iglesia Catedral un solemne *Te Deum* en acción de gracias al Todopoderoso. Este acuerdo es muy plausible.

—EL TIEMPO URGE.— Anteayer vimos que ya se estaba picando la piedra para el arrecifado del trozo de ronda que media entre la puerta de Gallegos y la de Almodovar.

—LA DIPUTACION PROVINCIAL.— En nuestro artículo de fondo del Domingo varían los lectores el brillante programa de los festejos que la Excm. Diputación provincial prepara á las tropas que regresan de Africa. Vemos con gusto que el socorro á los maestros constituya una parte muy esencial de dicho programa.

—GRIMPOLA.— Parece que anteayer hubo un fuerte escándalo en una casa junto á S. Agustín. Varios hombres, según hemos oído, destrozaron las puertas y muebles y aun se dice que una mujer resultó herida.

—REGRESO HONROSO.— Se halla en esta ciudad el capitán de coraceros D. Juan Bonel, después de haber asistido á toda la campaña y haber obtenido merecidas recompensas por su bizarro comportamiento.

—NO HA LUGAR.— Hemos visto que la tinta roja con que se han empezado á señalar las casas para la nueva numeración ha marcado los magníficos edificios de marras que hay á la entrada de la puerta de Gallegos. Esto prueba que nada hay de derribo. Ello dirá.

—NO MECAYÓ.— En la estracción de la lotería primitiva celebrada anteayer, han sido premiados los números siguientes:

74.—21.—22.—82.—36.

—ES ENEMIGO DEL ALMA.— La carne se ha vuelto á poner á una altura casi inaccesible, especialmente para los pobres, á quienes parece con razón muy fatídico el precio de 33 cuartos. ¿Será por la falta de pastos semejante carestía?

—SE ESPICA.— Preguntaba ayer una muger á otra en qué academia tenía puesta á su niña, y contestó la interpelada con grande desenfado: —En casa de una maestra disemada junto al Hospital de los dementes.

—PORTAZGOS.— El día 25 del actual se subastan en el despacho del Sr. Gobernador de esta provincia, las obras de las

casas portazgos de Fuente de la Higuera, é inmediaciones del puente de Benamejil en la carretera de la cuesta del Espino á Málaga, cuyo total presupuesto asciende á 129,000 rs.

—DONDE LAS DAN LAS TOMAN.— Señorita, ¿quiere V. que bailemos juntos este vals? — ¡Uf! no tiene V. guantes. — Es lo mismo, en acabando el vals me lavaré las manos.

—MINAS.— Ha sido admitido el registro de tres pertenencias de la mina de cobre titulada *La Generosidad*, sita en el chaparral de Mendez, término de esta capital.

—SIMILES.— ¿En qué se parece un huevo á una castaña? En que ambas cosas se comen. — ¿En qué se parece un pez á un amante? En que los dos muerden el anzuelo. — ¿En qué se parece un político al arco iris? En que tiene todos los colores del prisma. — ¿En qué se parece el gacettillero á un perro de perdices? En el olfato.

—COSAS QUE ME CARGAN.— Los pollos con pretensiones de hombres.

Las niñas que llevan enormes miciflaques ó sean ampulosos y esponjados aditamentos de la parte baja de su edificio.

Los niños que interrumpen el paseo los días festivos con sus inocentes juegos.

Los hombres que pretenden ser graciosos atropellando el sentido común y cuyos chistes denominan de *se'ano*.

Los sombreros de forma llamada inglesa que se asemejan á los tubos de las chimeneas de un vapor.

*Cosas que me lastiman.* Los empedrados de las calles de esta capital.

Las faltas de ortografía en las *muestras* de algunos establecimientos públicos.

*Cosas que me incomodan.* El merodeo de las gulligas por las calles públicas.

El repugnante aspecto y malestado de unas cuantas casas, cuya vista ofende, cuya situación asusta.

*Cosas que me hacen gracia.* Las elegantes niñas que juguetean con su modestia y encantan con su natural coquetería.

Novena lista general de suscripción á favor de los valientes soldados que quedan inútiles en la guerra de Africa, ó sea continuación de las publicadas en los *Diarios* de 15, 22 y 28 de Marzo; 4, 15, 18, y 25 de Abril, y 2 de Mayo.

Rls. cts.

Suma anterior.	133094	9
El señor alcalde del pueblo de la Victoria.	94	
A cuenta del producto de la función taumática celebrada en esta ciudad el 8 de Diciembre de 1859 á beneficio de los heridos de Africa y 25 rs. que entregó por sí como socio y depositario don Francisco Lain Galiano.	302	
El pueblo de Alcaracejos.	500	92
El Sr. Presidente de la junta de suscripción de Lucena por una letra remitida por D. V. M. <sup>a</sup> Degregorio, descontando el jiro de aquella.	2694	78
Los señores gefes, oficiales, y aforados de guerra, según lista.	2295	
El señor presidente de la parroquia de san Juan de los Caballeros de esta ciudad, según oficio.	2455	60
Total.	141436	99

Lista de los individuos del cuerpo nacional de ingenieros de caminos, canales y puertos, que han contribuido para la suscripción á favor de los heridos de Africa, y de que hicimos mención en uno de nuestros números anteriores.

(Conclusion)

Rs vn.

<i>Portazgo de Benamejil.</i>	
D. José María Martínez, comisionado recaudador.	50
Telesforo Rubio, comisionado interventor.	32
Gregorio Hernandez, ordenanza.	20
<i>Carretera de primer orden de Madrid á Cádiz.</i>	
Juan Hernandez, peon capataz.	7
Benito Pastor, peon capataz.	7
Francisco Dieguez, peon capataz.	7
Pablo Pérula, peon capataz.	7
Rafael Garcia, peon caminero.	6
Alejandro Gaitan, id.	6
Juan Jurado, id.	6
Juan María Rueda, id.	6
Francisco Zoilo Sanchez, id.	6
Antonio Sanchez, id.	6
Manuel Navarro, id.	6
Pedro Rubio, id.	6
Pedro Juan Ruiz, id.	6
Bias Montoro, id.	6
Benito Torres, id.	6
Miguel Molina, id.	6
José Pérula, id.	6
Rafael Muñoz, id.	6
Isidoro Delgado, id.	6
Bartolomé Batanero, id.	6
Francisco Córdoba, id.	6
Trinidad Joral, id.	6
Domingo Pascual, id.	6
Joaquín Colodrero, id.	6
Matías Clavellina, id.	6
Juan Batanero, id.	6
Pedro Navarro, id.	6
Rafael Fernandez, id.	6
José María Muñoz, id.	6
<i>Carretera de primer orden de la cuesta del Espino á Málaga.</i>	
Nicolás Alvarez, peon capataz.	40
Bartolomé Nadas, id.	12
Juan Estevez, id.	12
Francisco Granados, id.	12
Manuel Perez, peon caminero.	6
Francisco Antunez, id.	6
Antonio Alvarez, id.	6
Lorenzo Martinez, id.	6
Miguel Garcia, id.	6
Fernando Ortega, id.	6
Pedro Rubio, id.	12
Bartolomé Cañero, id.	6
Antonio Jimenez, id.	6
Manuel Paniagua, id.	6
Pedro Miranda, id.	6
Antonio Arrebola, id.	6
Juan Solano, id.	6
Tomás Cañero, id.	6
Juan Arjona, id.	6
Francisco Romero, id.	12
Hilario Cortés, id.	12
Antonio Moriana, id.	6
Félix Toro, id.	6
Mateo Diaz, id.	6
Cristóbal Lopez, id.	6
Bartolomé Lopez, id.	6
Alfonso Sanchez, id.	12
Antonio Paez, id.	12
<i>Carretera de segundo orden de Córdoba á Ciudad Real.</i>	
Domingo Fuentes, peon capataz.	14
Rafael Solla, peon caminero.	6
Mariano Montes, id.	12
Juan Alcántara, id.	12
Rufino Hernandez, id.	6
Antonio Leon, capataz temporero de obras nuevas.	14

*Carretera de tercer orden de Lucena á Buena.*

Antonio Luque, peon capataz.	14
Fernando Lopez, peon caminero.	12
Antonio Ortega, id.	12
Francisco Porras, id.	12
José Muriel, id.	12
Carlos Luque, id.	8
Francisco Poyato Rosas, id.	4
Juan Ramon Jimenez, id.	4
Antonio Balaguer, id.	4
Calisto Blanco, id.	6
Francisco Muñoz, id.	6
José María Morillo, escribiente temporero de las carreteras.	36
Total.	3042

*El secretario de la redaccion,*  
ISIDORO BADIA.

## Boletín religioso.

Hoy. *San Gregorio Nacianceno, obispo y doctor, y la traslación de S. Nicolás de Bari, arzobispo de Mira.*

— Hoy reza la iglesia del mismo Santo, con rito doble y color blanco.

— JUBILEO CIRCULAR.— En la iglesia de S. Rafael.

— Tercer día del solemne octavario que la ilustre confraternidad de Nro. Santo Custodio le consagra en su iglesia á las 9 y media de la mañana. Concurrirá el ilustre colegio de Escritanos, y predicará el Sr. D. José Gerónimo de Cea, rector y cura propio de la parroquia de la Magdalena.

— Tercer día de la devota novena acostumbrada al Sr. S. Rafael, en su iglesia: á las cinco y media de la tarde: predicará el Sr. D. Antonio Leva, director del hospital de Agudos.

— Ejercicios del Mes de María ó Flores de Mayo, en la iglesia de S. Pablo, á las seis de la tarde, predicará el Sr. D. Serafín Garcia Jurado, rector y cura económico de la parroquia de S. Nicolás de la Villa.

— Los asociados á la corte de María visitarán hoy la imagen de Nra. Señora del Rosario, en Jesus Crucificado.

## MERCADOS.

*Bolsa de Madrid del 4 de Mayo.* — 5 por 100 consolidado á 49.50, el diferido á 59.45. — Deuda del personal 11.50.

Precio del trigo y cebada en el mercado público de esta ciudad, desde las dos de la tarde del día 4 de Mayo de 1860, á igual hora del 7 del mismo.

Trigo.—Fanegas 1495 1/2 desde 45 á 49.

Cebada, no hubo venta.

— Aceite dentro de la ciudad á 69. Id. en los molinos á 57. Jabon blando, á 17 cuartos libra. Carne de vaca á 58 cuartos libra.

— SEVILLA 6 de Mayo. En la Alhondiga. Trigo de 56 á 68. — Cebada de 35 á 58. — Fuera de la alhondiga. — Trigo de 54 á 66. — Cebada de 34 á 55. — Aceite en la Calzada de 00 á 61 1/2 para el consumo á 62.

— JAEN 5. — Trigo de 46 á 54. Cebada de 25 á 21. Habas de 34 á 38. Aceite de 62 á 68.

— JEREZ 5. — Trigo de 66 á 70. Cebada de 35 á 40. Habas de 00 á 64.

— GRANADA 4. — Alhondiga. — Trigo de 50 á 60. — Cebada de 27 á 51. — Habas de 40 á 44. — Aceite de 72 á 75.

— MÁLAGA 4. — Trigo de 52 á 70. Cebada de 35 á 36. Habas de 34 á 56. Aceite de 60 á 65.

Editor responsable. D. JOSÉ MARTINEZ.

GORDOBA.—1860.

Imp. y Lit. de D. Fausto Garcia Tena.

